

EL PROGRESO

NÚMERO 507

SAN JOSÉ, viernes 2 de agosto de 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en
Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente a la
PLAZA DE ARTILLERÍA

AVISO

A mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también a las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito a la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, Junio de 1901.

OFICINA

De Agencias y Comisiones

— DE —

J. CASTRO MENDEZ
Y HERMANO

Hemos establecido nuestras oficinas en los bajos de la Red Telefónica.

J. CASTRO MÉNDEZ.

TACIO CASTRO.

Se vende

una máquina de coser, fábrica New Home, en buen estado y muy barata.

Restaurant Central

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado *RESTAURANT CENTRAL*, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos.

Venta de heno

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

y

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado a la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua a la que ocupaba.

Así lo avisa a sus numerosos favorecedores y al público en general.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SAENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

EN LA IMPRENTA

DE

“EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros ta-lonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

— ADELINA —

JARDINERIA EN

PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Heraldo,” en la de “El Tiempo” y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

Beneficencia
Pública

(El Hospital de San Juan de Dios)

II

Decíamos en nuestro artículo anterior que una disposición muy acertada de la actual Junta de Caridad era la de que "cirujanos de fuera del hospital" puedan llevar á ese establecimiento enfermos de su clientela "sujetándose al Reglamento que se "dictará" con ese objeto." Hasta hoy no tenemos conocimiento de que el tal Reglamento haya salido y Dios sólo sabe si las conveniencias de algunos personajes poco hospitalarios permitirán que salga un Reglamento que echará por tierra con una tradición sostenida sin lógica y sin justicia alguna en un establecimiento que hasta hoy en vez de ser lo que debía haber sido un establecimiento de pura beneficencia, ha sido más bien una especie de clínica particular donde pobres y ricos no dejaban de recompensar algunos servicios hechos por gentes que alardean de corazones humanitarios.

Si el Reglamento llega á salir y si se pone en práctica, porque de otro modo es inútil hacerlo y preferible continuar á sostener contra viento y marea un régimen indigno de una institución como aque-

lla, el hospital de San Juan de Dios habrá avanzado de un sólo paso, el trecho de camino que ha perdido impidiendo por puro egoísmo hasta el desarrollo de la medicina y de la cirugía en un país completamente nuevo y donde aparte el hospital de San Juan de Dios no queda otro centro donde pueda desarrollarse prácticamente el espíritu científico; item más cuando el hospital mismo tiene necesidad de cirujanos y de médicos, pues los que ahí practican no vivirán eternamente porque las leyes de la vida así lo exigen, ni están tan poco inmunes de enfermedades que de un día á otro podrán atacarles y trastornar el servicio mismo del hospital.

Pero así no lo entienden ni lo entendió en un tiempo un señorón de los que nosotros llamamos sólo por ironía Olimpos.

Ese señorón una vez que faltaba un médico en el hospital, y cuyo puesto solicitaba otro médico joven, apenas temporalmente, respondió con aire de hombre que reflexiona, al despedir una colilla de cigarrillo que tenía en la boca:

—Aquí señor mío—queremos sólo gente conocida. Gente conocida quiso decir sin duda, comparable al mozo que en ese hospital analiza orinas, administra cloroforme, coloca apósitos y se educa sin duda para el futuro curanderismo.

¿Y por qué en un establecimiento del que debe exigirse cierta seriedad se ha llegado á permitir que un bedel cualquiera se ocupe en

cosas que no entiende y con las cuales podría á veces hasta perjudicar á los enfermos?

¿Y por qué la Junta de Caridad no prevee la necesidad que más tarde podrá tener de cirujanos y médicos llamando á un concurso por oposición para que con el título de Asistentes de Cirugía y de Medicina entren dos jóvenes en cada sección que puedan reemplazar más tarde á sus jefes cuando éstos por impedimentos, como los que ya citamos tengan que ausentarse ó retirarse de aquel Hospital?

¿Y por qué será que de ese Hospital no sale nunca trabajo científico alguno, siendo así que ahí se presentan interesantes casos de observación dignos de estudio para la historia de nuestras enfermedades etc? Sin embargo en las revistas de Medicina de San Salvador, Guatemala etc., siempre se ven trabajos de los Cirujanos ó Médicos del Hospital, mientras que el de nosotros apenas respira de tiempo á otro por una lista de enfermos que se publica en "La Gaceta" y que no tiene naturalmente interés científico alguno.

Cuántas ventajas en la mejora de su propio servicio y en provecho de la ciencia misma, podría sacarse de ese establecimiento, si allí dominara otro espíritu diferente y más libre. Pero entre nosotros y nosotros mismos lo sabemos se baladra mucho y no se hace nada y cuando se baladra, un ¡chitón! basta para que todo el mundo en política y en todo lleve el yugo que mejor le cuadre y lo guarde hasta que no se lo quiten.

Meterse en decir algo ¿para comprometerse? Dios guarde. Se pone usted mal con Perico y eso no conviene. Y de ese modo todo se soporta y poco les importa á los que el pueblo lelo nombra para defender sus intereses que aquellos se defiendan ó que se administren con beneficios para todo y para todos.

Esa política de "quedar bien" es la que domina en nuestras Aguiluchas y eso es lo que detiene nuestro progreso; eso es lo que mata nuestras instituciones; esa falta de energía moral y de carácter.

X X

HEREDIA

(AL VUELO)

I.—Apesar de la monotonía y tibieza con que se celebraron las fiestas del Carmen, no dejó de haber algunos sucesos que merecen ser contados: nos dijeron de siete heridos, entre ellos, uno que se esperaba "entregara su alma á Dios" y otro que, no pudo librarse aún con toda su destreza, de perder (por un mordisco) lo más hermoso del hombre: una oreja. Ah!... las consecuencias del excesivo amor á Baco y... el hambre del "otro"....!

II.—Contribuyó mucho á la mayor desanimación de las fiestas la luz eléctrica que "brilló por su ausencia," no obstante haber ordenado el señor Gobernador que se encendiera. ¿Por qué nuestro corresponsal 2º, cuando habla por casualidad de la luz, pro-

diga al señor Mendiola ciertas alabanzas que por lo que hemos presenciado, pueden ser inexactas?

III.—El baile de máscaras de la última noche, estuvo como no se esperaba, "very good," la mayoría de los disfraces eran muchachos de la buena sociedad herediana.

Cronista G.

LA SITUACION

Y quién es el hombre á que se refiere EL FIGARO capaz de hacer que el país entero se conmueva de extremo á extremo?

Allá vamos. Existe el tipo y su descubrimiento es harto sencillo: será cuestión de un par de semanas de labor, y de labor sin peligro, imponente, sagrada.

Reúnanse los ciudadanos que desde 1889 hasta la fecha han figurado como candidatos á la Presidencia: Manuel de Jesús y Ricardo Jiménez, José Gregorio Trejos, J. Andrés Coronado, Máximo Fernández, Juan J. Flores, Bernardo Soto, Carlos Durán, etc., etc., acompañados de un buen número de personas eminentes.

Declaren ante todo en el acto de instalación que renuncian desde luego al probable honor de ser elegidos candidatos á la presidencia; más aún, establézcase como base fundamental que ninguno de ellos en ningún caso aceptará tal posición. Este proceder hace imposible la división del partido nacional.

Este comité provisional,

que llamaríamos desde hoy, si la idea fuera aceptada, el de la Liga de los Patriotas, fundará en el acto mismo la alcancía de las economías nacionales destinada á formar el progreso de la libertad en Costa Rica y á la obtención de los medios eficaces para divulgar y defender las prácticas democráticas.

Los miembros del comité, ya sea en calidad de préstamo á la futura alcancía nacional, ya como donativo de bautismo al niño que crecerá lozano y vigoroso, depositarán los primeros mil colones.

La asamblea de patriotas nombrará siete comisiones de tres miembros cada una. Estas deben componerse inevitablemente de un miembro liberal, otro conservador ó católico y otro campesino, esencialmente agricultor.

El objeto de estas comisiones será formular dentro de los siguientes quince días, la lista en cada provincia de las personas que consideren simpáticas á la Liga de los Patriotas con la calificación respectiva de la suma de dinero que cada cual puede dar mensualmente sin sacrificarse.

Hecho este trabajo, cada junta nombrará una persona de toda confianza á fin de que comunique á los interesados su incorporación provisional y la calificación respectiva. Al mismo tiempo recogerá de cada uno la primera cuota, bajo recibo firmado por la junta de la ciudad.

Estos recaudadores ganarán un sueldo de ciento veinticinco pesos por el primer trabajo de recaudación.

Hechas por las juntas las listas de patriotas y aunque no se haya practicado todavía la recolección del dinero, la junta provisional señalará día para verificar la primera asamblea, convocando al efecto por hoja suelta, que circulará profusamente, á fin que el pueblo tenga la más completa y cabal representación.

La asamblea deberá verificarse en un edificio no oficial y muy amplio, en el Hipódromo por ejemplo que contiene cómodamente 3,000 almas y que de seguro, dados los nombres de sus dueños, hay motivo para esperar que lo brinden sin temor.

La asamblea tendrá dos objetos: que el pueblo conozca bien la situación y que se discuta la forma en que debe procederse en las sesiones sucesivas á la elección del candidato del partido nacional.

Por este medio pronto llegaremos á dos conclusiones que nos harán respetables. A mover el pueblo, mudo de asombro como permanece desde su funesto error de 1889, y á disponer de una alcancía nacional rebozante de dinero, que es lo que dijo Bonaparte, que se necesita... ¡para tantas cosas!

De *El Figaro*.

ACTUALIDADES

Nos dicen que *El Figaro* pasará á manos de nuestros apreciables amigos, escritores distinguidos, don José María Zeledón y don Leonidas Briceño. Si la noticia es cierta felicitamos al amigo Melico por entregar el fruto de su asidua labor á jóvenes tan recomendables.

La Lira, no cobró nada por la participación que tuvo en el Concierto. Conste, pues.

Pronto llegará al país

nuestro amigo Alberto Robert.

Hoy aparecerá nuevamente nuestro colega *El Tiempo* bajo la dirección del ameno escritor don Agustín Luján.

Recomendamos la lectura del importante artículo que reproducimos de *El Figaro*.

El domingo habrá una reunión de periodistas con el fin de tratar ciertos asuntos concernientes á nuestra política actual.

El *Heraldo* publica un importante editorial. Recomendamos su lectura.

Permanente

Señores don F. Isauro Briceño, Santa Cruz, don Nicolás Ocampo, Bagaces y don Francisco Hernández, las Juntas de Avangares.

Sírvanse cuanto antes cancelar sus cuentas de ₡ 16 90, ₡ 24-85 y ₡ 6 40 respectivamente, que me adeudan por liceres.

Tótimeo Baez.

Cañas, julio 18 de 1901.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Julio de 1901.

Dr. Marcos Zúñiga
Despacha en la Botica de
LA VIOLETA

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

CLASE DE

Contabilidad y Teneduría de Libros

Disponiendo de algunas horas en el día, ofrezco mis servicios como Profesor, haciéndome cargo á la vez de arreglo de Libros por PARTIDA DOBLE.

CARLOS FRANCISCO SALAZAR.

San José Julio de 1901.

AVISO

A mi potrero llegó una ternera sarda con los cachos despuntados, como de año y medio, marcada; fué de mi propiedad y después la vendieron en la plaza de Heredia. La persona que se crea con derecho que se presente á legalizarlo, pagando este aviso.

Río Segundo, julio 15 de 1901.

JUAN BASTOS. S.

Dr. O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 19 Norte, número 135.

DESPACHO: } De 8 á 11 a. m.
 } De 1 á 5 p. m.
125 varas al Norte del Banco de Costa Rica y frente á la IMPRENTA NACIONAL.